

連載「大友時代を生きた人々」

国際文化学部鹿毛敏夫教授の

ときたか

「種子島時堯～黒潮ルート利用、遠交近攻策～」が
掲載 ●大分合同新聞朝刊 2016年12月24日(土)

●大分合同新聞朝刊 2016年12月24日(土)

砲伝来で有名な種子島の領主種子島氏と、北部九州の領主大友氏です。

を抜けると瀬戸内の海に含まれ
します。

種子島時堯

北太平洋を北上する黒潮（日本海流）はこの島の列に沿つて北北東に流れ、四国と九州の間の豊後水道を入り口とし、豊予海峡（速吸瀬戸）

台湾に隣接する与那国島から琉球・薩南諸島を経て大隅半島沖から西回灘に至る弓なりの島々を、南西諸島と呼びます。

鹿毛
敏夫



黒潮ルート利用、遠交近攻策

ばず候、向後においては別して申し談すべくの条、いよいよ毎時の入魂、祝着たるべく

天正10年は、織田信長のあ
つせんによつて大友・島津の
の出国、ご辛労の段申すに及
「前日は、遼遠を凌がれて

実のところ、種子島家に伝わる「家譜」によると、1550年代後半に種子島時堯じよようが、わざわざ島から九州に渡つて豊後を訪れ、大友義鎮よしづねと会見したことが分かります。

例えば、天正10年(1582)の書状は対立関係にある大友・伊集院・島津の三氏を念頭に、その領国と種子島の材木取引を禁止して、「六カ国よりの木舟が着津の時、許容あるべからずの事」と命じています。これで、両国の経済的結合を防ぐ意図を持ったものと考

570年代以降、領国外部から薩南諸島へ入り込むと、薩南諸島を排除して経済的収益を独占すべく、流通統制を強めていきます。このことから考えると、和睦が表面上は保たれていますが、現実には肥後や筑後方面で間接的な軍事衝突が継続している時期です。